

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

Administrador, **V. M. Salazar G.**

AÑO IV

San José, miércoles 27 de Enero de 1904

Número 973

Cervecería

TRAUBÉ

Lager Bier

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Pasadas las fiestas

pero comenzando ya la
temporada **DE VERANO,**

LOS HERMANOS ROBERT

han puesto á la venta, á precios de quema: *camisas de lana, sacos de seda y alpaca, sombreros, zapatos, pañuelos* y una inmensa variedad de artículos necesarios, indispensables y sabrosos para pasar en el campo *una vida agradable!!*

LA RELOJERIA SUIZA

— DE —

Alcides Chapatte

Se ha trasladado á los bajos del Hotel Internacional, en la propia esquina, en donde pone á disposición de sus favorecidos un artístico surtido de

Magníficas cajas y relojes inmejorables —

250 varas

AL OESTE DEL MERCADO

50 varas antes del

swich del tranvía



“EL DIA”

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licenciado don Cleto González Víquez.
Apartado de Correo N° 539.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la Imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual.....	Cl. 1-00
Número suelto.....	0-05
“ atrasado.....	0-25



La OZOMULSION, si se administra debidamente, penetrará en vuestro hogar como el Sol de la Salud, y cubrirá de saludable color la pálida faz de vuestros hijos débiles.

La OZOMULSION se compone del aceite concentrado del hígado del Bacalao combinado con Guayacol. No puede ser falsificada con éxito, ni tampoco existe un sustituto satisfactorio. Es un sagrado secreto que se guarda en los laboratorios de la OZOMULSION para la conservación y fortaleza de la salud.

La OZOMULSION fortalece y prolonga la vida del hombre. Esto lo prueban testimonios de multitud de hombres, mujeres y niños que de hallarse enfermos, éticos y consumidos, han pasado á la posesión de una salud perfecta.

Está Ud. pálido? En la OZOMULSION se halla el buen color de sus mejillas. Está Ud. gastando su vida? En la OZOMULSION se halla embotellada su energía. Le duele á Ud. el corazón? Le late con violencia? La OZOMULSION lo hará palpar con perfecta regularidad. Ha perdido Ud. la digestión? La OZOMULSION mejorará por Ud. Tiene Ud. torpes los

¿Ha visto Ud. los famosos calzados de amarillar, estilo americano que vende ARTAVIA?

Y tan BARATOS como BUENOS

pulmones? Es corta y penosa su respiración? La OZOMULSION abrirá todos los canales del aire y lubricará las ruedas de la vida. Está Ud. predispuesto á los catarros? Esto es penoso! La OZOMULSION lo impedirá. Tiene Ud. fuerza de sangre? La OZOMULSION lo evitará, la purificará dirigiéndola por las vías de vida correspondientes. Suda Ud. por la noche? ¡No lo permita. Pruebe usted la OZOMULSION! Se siente Ud. cansado? La OZOMULSION le proporcionará descanso. La OZOMULSION es un proveedor de carne. Qué valor tiene cada libra de su carne de usted? La OZOMULSION tornará en buena una salud mala, la buena en mejor y la mejor en excelente.

Agentes Generales en Centro América

JIMÉNES & Cia

AGRICULTURA E INDUSTRIA

Para saber la **edad de un huevo**

Comunmente se acostumbra mirar un huevo para saber si está fresco ó no; pero ahora tenemos un nuevo método basado en un dato científico, que acaba de ser premiado por la Sociedad de Avicultura de Sajonia.

Los huevos tienen una tendencia creciente á elevarse en el agua, cuanto más viejos son. Este fenómeno se debe al aumento del espacio vacío que existe interiormente en el extremo más grueso del huevo, á consecuencia de la evaporación de las substancias acuosas de la clara. De suerte que un huevo tomará una posición diferente según ese aumento, correspondiente á su edad, y su eje mayor hará un ángulo más ó menos grande con el horizonte.

Los huevos frescos quedan en una posición horizontal; un huevo de 3 á 5 días, hace un ángulo de 20° con el horizonte; cuando tiene 8 días, el ángulo pasa á 45°; á 60° á los 14 días, y á 75° cuando el huevo tiene tres semanas.

Un huevo de más de un mes, queda parado; cuando es más viejo, flota.

Se puede construir para verificar el miraje de los huevos, un recipiente de vidrio, en una de cuyas caras haya divisiones graduadas que correspondan á las diversas inclinaciones; entonces la lectura de las cifras allí ins-

critas dá la edad del huevo con uno y dos días de aproximación.

MANERA DE ORDEÑAR LAS VACAS

La mejor es la siguiente:
1°—Ordeñar rápidamente;
2°—Ordeñar á fondo, pues la última leche es la mejor;
3°—Ordeñar regularmente á las mismas horas todos los días;
4°—Todas las máquinas de ordeñar deben desecharse, pues la mejor máquina es la mano;

5°—Para ordeñar vacas nuevas y mañeras hay que tenerles una de las manos levantadas, sin maltratarlas jamás;

6°—Precurar la mayor limpieza en las vacas como en los utensilios de la lechería, y

7°—Evitar todo lo que pueda distraer ó agitar á la vaca durante el ordeño.

PARA QUE LAS VACAS CONCIBAN CON SEGURIDAD

Se sangra la vaca antes de llevarla al toro, si está en buen estado; si está flaca, se le dan 30 gramos de aloes hepático al día durante tres días en un litro de vino. También se puede hacer una inyección de solución de bicarbonato de sosa, 5 gramos en un litro de agua, antes de la monta.

GERMINACIÓN

Para abreviar la del café, la del maíz y demás cereales, se prepara la semilla poniéndola media hora dentro de legía suave de cenizas; así dispuesta, ya sembrada no la atacan los insectos, el nacimiento es más breve y la cosecha da mejores resultados.

PARA PURIFICAR EL AGUA

Siendo el agua uno de los principales conductores de la fiebre tifoidea y del cólera, consignamos aquí una receta dada por una de las eminencias médicas de México.

Se mezclan á diez litros de agua, cincuenta centigramos de percloruro de hierro y sesenta de carbonato de sosa en cristales. Se formará así un precipitado que arrastrará al fondo todas las impurezas y después de una hora el agua estará enteramente purificada.

PARA AMANSAR LOS GATOS

Asegúrese que para conseguir ese fin, basta cortarle al gato los pelos de las orejas y las barbas.

Por la niñez

Estamos recorriendo una época de relativo progreso en medio de las dificultades económicas que aun nos rodean y que han hecho de modo palpable que la energía de los costarricenses, acostumbrados siempre al trabajo, se manifieste de nuevos y diversos modos; todos piensan y se preocupan actualmente, no sólo en mejorar las condiciones particulares de cada individuo, sino las generales de la comunidad y así, poco a poco, van venciendo obstáculos y allanándose caminos de progreso. Cada ciudadano, en medio de la absoluta libertad que lo rodea, se mueve en su esfera de acción y así vemos que el Gobierno como las Corporaciones tratan de hacer todo lo posible en pro del adelanto.

Una de las cuestiones más traídas y llevadas en estos últimos días ha sido la de higiene pública, verdadero problema hasta hoy que ya, por lo menos en la capital, se le va a dar todo el impulso que requiere y toda la solución posible, obteniendo de ese modo el entusiasmo y el auxilio inmediato de los vecinos. Y como los buenos ejemplos cunden, hemos sabido con placer que la labor municipal en ese sentido va a tener su cumplimiento más hermoso y su auxilio más eficaz en los ilustrados y progresistas ciudadanos que componen la Junta de Educación, los cuales han resuelto dedicar todos sus mayores esfuerzos, durante el presente año, a mejorar las condiciones higiénicas de nuestros escolares y de nuestras escuelas. Esa resolución no puede ser más plausible: nuestros niños pasan una parte muy importante de su tiempo reunidos y aun aglomerados en aulas las más de las veces estrechas y mal ventiladas, en edificios mal situados, y sabido es que en condiciones de tal naturaleza, la labor del espíritu no puede alcanzar toda la amplitud que es de desearse, ni el desarrollo del cuerpo la firmeza indispensable. Así, pues, el trabajo que tienda a evitar en lo posible esos y otros inconvenientes, no puede menos que merecer el aplauso unánime de los ciudadanos, y la Junta de Educación de San José puede estar segura que la labor que ha resuelto emprender será considerada como altamente patriótica.

Ella es digna de imitarse por todas las Juntas de la República y por todos aquellos en cuyas manos está la niñez y cualquier esfuerzo que se haga en ese sentido será de mayores beneficios para la patria que ninguna otra cosa, porque el día que tengamos niños sanos y robustos se habrá salvado moral y materialmente el porvenir de la República.

Con nuestro sincero aplauso a la Junta de Educación de San José, va la promesa de nuestro pequeño auxilio cuando y como tengan a bien

pedirnoslo las honorables personas que la componen.

Los gajes del oficio

Tiene U. los suficientes conocimientos generales y el necesario buen sentido común que requiere la profesión y se mete a periodista. Lo participa a sus amigos y relacionados y todos a porfía aprueban su resolución, lo animan y le ofrecen su apoyo y su contingente: uno le ofrece por lo menos un artículo sociológico semanal; otro, estudios de derecho; el de más allá, traducciones y otros extremos; quién un cuento cada domingo, quién unos versos, etc., etc. y todos en coro se comprometen a recomendarle y colocarle el periódico, a hablarle a los parientes, a escribir a los amigos, en fin, a colaborar en la empresa, moral y materialmente. Ve U. el mundo abierto y hace sus cálculos: imprenta, cajistas, papel, circuladores, administrador, estampillas, etc., etc., Cl. 800.00. Suscripciones, avisos, comunicados, etc., Cl. 1,500. ¡Un Perú! Se le hacen agua los labios pensando en el *seldazo* que sacará y sueña en pagar buena colaboración, en darle impulso a la empresa, en la mar, y lo primero que hace es abrir libros y empezar a anotar partidas, olvidándose por su desgracia en inscribir en una foja del "Mayor" el título "TRAMPOSOS."— Está todo preparado y estudiado y se hecha Ud. por esas calles de Dios a buscar amigos que le respalden la firma y en un dos por tres se enjaraña hasta el pescuezo ó más arriba.

Solicita avisos del comercio y logra conseguir cuatro ó cinco que contrata a precio de quema, para principiar, pero todos le prometen que cuando llegue la nueva mercadería, ó el mes entrante, ó se concluya el inventario, le darán avisos para el año.

Por fin ha conseguido Ud. el suficiente dinero para hacer frente el primer mes, avisos para las planas de afuera y cuatro ó cinco articulejos sonoros cuanto insustanciales para las de adentro, y sale el primer número.

Todos los *colegas* lo saludan deseándole largos años de vida y muchas pesetas, aunque en su interior, es decir, en los cuartos de redacción, exclamarán por aquello de "mal de muchos"..... "¡otro indio al palo!" ó algo semejante.

Sale Ud. a la calle envanecido por los saludos, mira con aire de superioridad a los demás mortales, cambia de modo de andar y lleva su necedad hasta creerse un gran hombre. Pasan algunos días entre zozobras y congojas que Ud. no siente porque las contrarresta con su entusiasmo hasta que al fin comienza el calvario.

¡No hay material y faltan seis columnas!—le dicen de la imprenta después de haber vaciado U. en manos de los cajistas todo lo forjado en su cerebro. Sale corriendo a la calle en busca de los amigos que le ofrecieron colaborar y si logra encontrarlos, sin que "anden precisados," antes, talvez, de que U. les hable, le dicen: "hoy estoy muy ocupado! no tengo tiempo! para la otra semana te prometo! no puedo escribir! me duele la cabeza!; y vuelve U. desesperado a la oficina, en donde encuentra con "carros feroches" a los cajistas, en espera de material. Coge la pluma y escribe cualquier barrabazada, sobre caminos, sobre escuelas, sobre pulgas. Calma U. las demandas de los operarios, pero al día siguiente sus *colegas*, que de seguro pasan los mismos apuros, descuelgan el látigo de la gramática y de la retórica y le propinan la tunda soberana.

Ha tenido U. la desgracia de tocar incidentalmente y en principio una cuestión de Derecho ó de Medicina, y ya tiene U. para rato, porque por ahí salta cualquier Profesor lanzándole el guante. Ocorre U. donde un amigo abogado ó médico que lo saque del apuro, y encuentra que, ó tienen mucho que hacer, ó son amigos del retante, ó participan de sus mismas ideas. Se resuelve U. a salir del atolladero como puede, seguro de que al día siguiente le dirán "atrevido," "ignorante," "falsario," etc.

Su cronista escribió una gaceta que U. no ha tenido tiempo de ver. De repente, dos hombres q. entran en su oficina con el ceño arrugado, haciendo genuflexiones magestuosas.

—¿Es U. el redactor de "El Esfuerzo?" —Servidor de U. U.— Pues es que venimos a nombre del distinguido caballero don Tal a exigir una satisfacción ó la correspondiente reparación por medio de las armas. ¡Allí es Troya! Cartas, padrones, testamento, actas y lo mar de sustos, que dichosamente no llegan nunca al gordo.

Va U. por la calle y si Dios lo libra de tal cual garrotazo, ó de tal cual amenaza, no lo libra de la docena de improperios que á gritos le prodigan dos maritornes, porque su periódico habló geométricamente de las horizontales ó zoológicamente de las aves pálidas.

Todo esto en cuanto a la parte moral, que en cuanto a la material es un *tantico* más desafiado el cantar.

Notas del día

La Prensa agrícola americana

La agricultura, industria madre ó importante ciencia sin la cual no puede haber prosperidad en ninguna parte, está representada en la Prensa de los Estados Unidos por 62 periódicos semanales, 5 quincenales y 60 mensuales, con una tirada total de 870,752 números, calculándose que el uno por ciento de los habitantes del país pertenece á sociedades agrícolas y q. el 1 por ciento lee periódicos de agricultura.

Hace poco tiempo que allí existían 1710 sociedades agrícolas, con cerca de medio millón de miembros. Hoy debe haber aumentado el número de unas y otros.

En Norte América

todo el mundo lee periódicos

(Sistema sugestivo)

"El que no lee es porque está ciego. Niños, viejos, hombres, mujeres, todo el mundo siempre con sus centavos en los bolsillos para comprar los periódicos en cuanto salen á la calle."

Así nos dice un amigo, desde Nueva York, y agrega: "allá se pregonan los periódicos por las calles, y como si tal cosa: nadie lee, nadie quiere saber nada, salvo rarísimas excepciones. Es necesario habituar á leer diariamente la Prensa, porque los pueblos se hacen grandes según la cantidad de periódicos que consumen (valga la frase). Utilice un procedimiento que le voy á dar con el fin de incitar á la lectura de la Prensa en ese país. En los títulos de los artículos ponga siempre cuatro ó seis letreros, sobre cualquier accidente; por ejemplo, que un carro eléctrico le rompa una pierna á fulano ó á mengano, y pone, Ud., seguido, pero en letras grandes:

Las 8 y media de la mañana
El carro n° 8
Más acá del puente
Rompió una pierna y fracturó la otra.

El conductor se puso pálido. Y después los detalles y aunque Ud. no diga nada, verá si poco á poco allá leerán como se lee en esta metrópoli."

Para el periodista el tiempo es oro

En la puerta de las oficinas de un periódico en Sidney (Australia) hay una nota avisando al público que no puede hablarse á un redactor si no se le indemniza por la pérdida de tiempo.

El que desee audiencia debe tomar un billete al precio de 60 reales por hora, 35 media, 20 un cuarto de hora.

Por lo tanto, las tertulias en las redacciones de los periódicos es entre los australianos fruta vedada.

¡Raza práctica en todo es la sajona!

Por contrario imperio

Partridge, célebre confeccionador de almanaques, en uno de sus viajes entró en una posada para descansar, y al marcharse fue advertido por el posadero de que el tiempo amezaba lluvia, la que no tardaría en caer; rióse Partridge de la advertencia por estar poseído de lo contrario; mas á poco de salir al camino y visto que la predicción se cumplía significándose en abundante aguacero, se volvió á la posada para saber cómo aquel hombre rudo había podido adivinar lo que él ignoraba.

A la pregunta contestó el posadero al sabio:

—Señor, la cosa es sencilla. Yo tengo un almanaque de Partridge que se equivoca siempre, y como hoy acusa buen tiempo es seguro que lloverá.

Hay un proverbio que dice: "Los hombres hacen los almanaques; pero Dios hace el tiempo."

La postalomanía

NI EL PAPA SE ESCAPA

Un amigo particular del Papa cuenta que há poco escribió á Pío X una niña de pocos años, diciéndole:

"Muy querida santidad: "Yo hago colección de tarjetas postales y he podido comprobar que entre las que llevan vuestro retrato no hay ninguna que sea de un parecido perfecto ni aun aproximado de verdad.

"Quedaría muy complacida si fueseis tan amable que me hicierais ver vuestro verdadero retrato."

El Papa ha atendido la petición de su joven corresponsal, y—sigue hablando el antes citado amigo particular—se ha apresurado á mandar á la niña una de sus fotografías más perfectas, que él mismo ha firmado y rubricado.

Esta atención de Pío X podrá parecer á algunos extraña, pero es lo cierto que da al Pontífice un carácter de atención á la niñez y deferencia hacia la ingenuidad y el candor, que todos, hasta sus enemigos, deben aplaudir.

INFORMACIÓN

Cementerio de Limón

Ley de licores

AGUA

Con fecha 21 del que cursa nos escribe un amigo residente en Limón y nos dice lo siguiente:

"En su periódico ví lo que U. dice acerca del panteón y eso no es ni sombra de la realidad. Si U. viniera se contristaría de ver tanto descuido; y no es que la Junta de Caridad no tenga fondos, no: lo que hay es que se les da malísima inversión. Ya hemos dicho mucho sobre eso y nada se remedia, como tampoco en otros males.

La ley de licores es aquí un mito: de acuerdo con el censo de población, debiera haber sólo 29 taquillas; sin embargo, las hay en sólo el centro y como 40 más afuera.

Por el agua pagamos C..... 6-00 por trimestre por una paja de 1/8 y cada dos días nos la quitan sin avisarnos y la vuelven á poner cuando Dios quiere.

Esta es la situación de Limón, etc., etc."

¿Qué dicen de esto el Gobernador, la Municipalidad y la Junta de Caridad?

OFICIAL

Se reconoce al señor don Santiago de la Guardia en el carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la República de Panamá.

Se acepta la renuncia presentada del cargo de comisionado general para entender en lo relativo á la participación de C. Rica en la Exposición de San Luis, por el Director del Instituto Físico Geográfico, y en su lugar se nombra una comisión compuesta de los señores don Manuel Aragón y don Manuel González Z. para el desempeño de esas funciones.

Actualidad extranjera

SEOUL, 24.—Se ha recibido un despacho cablegráfico del Ministro de Corea en San Petersburgo, avisando que Rusia desapruéba la declaración de neutralidad hecha por Corea. Y Yong Ki ha dimitido del puesto de Ministro de Guerra. Será reemplazado por Yirued Yung.

MASSAN, Ducado de Anhalt, Alemania, 24.— Hoy murió de apoplejía, en el castillo de Ballenstedt, el Duque Federico de Anhalt. Nació en 1831.

ROMA, 24.— El nuevo delegado apostólico de Méjico, Monseñor Serafino, tuvo audiencia de despedida con Su Santidad, quien le autorizó para manifestar al Presidente Díaz y al Gobierno de Méjico la satisfacción que siente por la libertad de que goza el catolicismo bajo la Presidencia de aquél, la cual ha dado por resultado gran prosperidad á la iglesia.

SAN PETERSBURGO, 24.—En una conversación relativa á la cuestión de Lejano Oriente que se tuvo con una autoridad entendida, ésta manifestó que la circular que el Gobierno ruso mandó á los gobiernos extranjeros ofreciendo respetar los derechos obtenidos por éstos en Manchuria, no se refiere á los tratados comerciales celebrados con China por los Estados Unidos y el Japón porque no fueron ratificados el 10 de enero, día en q. se presentó la nota circular, sino hasta el siguiente. No obstante que se firmaron el 9, no comenzaron á regir hasta un día después de la declaración de nuestro gobierno. Así es que no están comprendidos en ella; al mismo tiempo no estamos opuestos á la competencia comercial extranjera en Manchuria ni la excluimos aunque el estado internacional de Manchuria sufra un cambio radical. Admitimos el derecho actual de parte de la China de celebrar aquellos tratados porque la Manchuria es legalmente una provincia del Imperio

PACO RUIZ

El famoso confeccionador de novedades de todo género, tiene infinidad de vestidos de distras y otros objetos propios para la celebración de fiestas populares, que vende ó alquila á precios por los que nadie dejará de tratar. No lo olviden los encargados de la organización de fiestas cívicas en los pueblos, así como tampoco el mérito de lo que Paco tiene, que es todo

HECHO EN EL PAIS.

Por cable supo antier don Jerónimo Pagés la muerte de su señora madre, acaecida en España. Le presentamos nuestro pésame.

Según tenemos entendido, ha llegado á Puntarenas un barco cargado de harina que un comerciante de esta plaza pidió por cable á la casa de J. B. Camors, de New Orleans.

Continúan en desacuerdo los relojes públicos de esta ciudad con el del Ferrocarril. Gran daño reciben los viajeros, dada la diferencia; suplicamos al relojero público que remedie el mal.

Bastante concurrencia asistió á la retreta dada antes de anoche al señor General don Santiago de la Guardia, Ministro de Panamá ante nuestro Gobierno.

En el Parque de Morazán se agarraron antes de anoche, de las trenzas, dos cocineras, celosas ambas de un soldado; como una de ellas gritara mucho, la otra, temerosa de ser conducida á la Reclusión, huyó á todo correr.

En varios billares hemos visto á jóvenes menores de edad empuñando el taco. ¿Qué harán los gendarmes?

En una pulpería situada por el Colegio de Señoritas hubo antier en la tarde un pleito entre dos ebrios. La policía los condujo al cuartel.

El domingo último á las 8 a. m., una numerosa cabalgata compuesta de personas de ambos sexos, se dirigió á Curridabat con el ánimo de divertirse. A las cinco de la tarde empezaron á bailar alegremente, hasta su regreso á las once de la noche.

En la acera del Teatro Variedades hay dos ó tres huecos que ofrecen gran peligro á los transeúntes; distraídamente se puede meter el pie y quebrarse. Que se componga pronto.

A las tres de la tarde del sábado entrante habrá un match de "Crique" en La Sabana, en el cual jugarán varios miembros del "Golf Club". Dos preciosas cucharitas de plata serán el premio que ganará la pareja victoriosa. Las cucharitas llevarán grabada la fecha del torneo.

Conste que de la correspondencia de Grecia publicada en el n.º 965 de este periódico, con el pseudónimo Luz, no es autor ninguno de los señores Vega Lizano, hermanos de don Juan, actual Jefe Político de aquel cantón.

El domingo entrante contraerán matrimonio el amigo nuestro don Rafael París y la señorita Atilia Arana. Sinceramente deseamos para los contrayentes completa felicidad.

Para Nicaragua, en donde tomará parte en la redacción de un periódico, partirá en breve el poeta colombiano desde hace días residente en esta ciudad

don Israel Vásquez. Prosperidad y dicha deseamos al simpático bohemio.

Para las fiestas que en los días 6 y 7 del próximo mes se celebrarán en el Paraíso, han sido contratados con el amigo Paco Ruiz los disfraces. De esta noticia puede deducirse cómo de espléndidas van á ser las dichas fiestas.

Recibimos el número de la "Gaceta Médica" correspondiente al presente mes. Entre su importante material sobresale el primer artículo, sobre "Medicina legal y tratamiento del embarazo prolongado," cuyo autor es el Dr. don Marcos Zúñiga.

En La Justicia Social está 'lloviendo' don Pedro N. Gutiérrez, con el fin, no hay duda, de que por su culpa pierda el conñado dandy de El Noticiero, otro elegante traje de color y otro sombrero de fina paja italiana y otro par de vistosos zapatos.

Para el Bebedero partió el señor don Narciso Blanco.

Bajo fianza y á la orden del Juez del Crimen quedaron libres, desde la noche del lunes, los señores Carranza y Piñeres, entre quienes ocurrió el desagradable speso del lunes.

Según aviso de la Jefatura de la Policía de Higiene de esta ciudad, las carretas del servicio de esa Policía seguirán recogiendo la basura de las habitaciones, así:

Lunes, miércoles y viernes, las de las avenidas; y martes, jueves y sábados, las de las calles.

Es de advertirse que los vidrios, metales, tejas y ladrillos deben separarse, pues éstos serán recogidos cada 15 días en carreta especial.

Los carreteros no recogerán las basuras que no estén en la condición indicada.

A consecuencia del mal que le causara el volconazo de la carreta en que en días pasados venía para San José, la señora Gabriela Aguilar, de San Ignacio, dejó de existir el viernes pasado, en el mencionado pueblo.

El sábado pasado murió en Grecia la señora Etegive Benavides.

Nos alegramos de que se llame la atención, como lo hace "La Prensa Libre" de anoche, hacia la morfomanía, repugnante, perjudicioso y costoso vicio que desde hace tiempos se viene desarrollando en Cartago. Alarmante es, en verdad, la manera como se practica en la clásica provincia de la silampa ese vicio, introducido allí por quienes, obligados más que otros por su ilustración y el lugar social que ocupan, á luchar contra los vicios de todo género, se convierten en entusiastas propagandistas y aun sostenedores de asquerosas prácticas exóticas.

Ojalá que el esfuerzo general, la censura agria del público y

la intervención de la autoridad en el asunto, sean el dique que se oponga al avance funesto de la morfomanía en la clásica tierra de la silampa.

SECCION AJENA

De Grecia

Qué desasociado le ha cogido á cierto republi-descontento que jamás se ha podido prender de un puesto ni de polizonte, de hacer creer que sólo su partido, con la deseada papa en la mano, como dice—por supuesto que lo que es á él no le llegaría ni el olorito, dado que Dios, oyendo sus lamentos, le fuera muy requetebueno—puede arreglar las cosas de este pueblo y convertirlo en un paraíso (perdido). Así se deja ver, según una correspondencia que publicó en "El Derecho" número 662 y que firma Solón Celín, en la cual asoma las orejas el tipo de las vacas que ni por pienso debía ocuparse de borrar cuartillas para dar á luz su lenguaje mordaz y plagado de errores en todo sentido.

¡Cómo se lamenta Solón de nuestra querida Costa Rica! Cualquiera cree q' padece de mal de patria; pero no, de lo que está enfermo hasta la médula es de mal de mando, cuyo remedio lo tiene en el último párrafo de mi correspondencia última y que á continuación le repito: "Trabajad, señores de la oposición, con denuedo y honradez en las urnas electorales y haced á un lado el bochinche, el libelo y la diatriba, porque la República quiere republicanos;" y entonces, si la desgracia llegara al colmo de que á él le tocara siquiera un puesto de corchete, nos traçaríamos su nostalgia ó su veneno.

Es un hecho, señor Solón, que el que padece ictericia todo lo ve amarillo, y de allí que Ud. sueñe con disensiones políticas, con rencillas locales, con insultos, con antropófagos, como llama Ud. en su libelo á los nacionalistas, y en fin, con la calumnia, arma soez que Ud. tan bien sabe manejar; entonces se acabarán las disensiones políticas y rencillas locales con que Ud. sueña en este pueblo, porque estando ustedes arriba verán por otro prisma las cosas y, como dice el dicho, *panza llena, corazón contento*; pues..... ya Ud. verá.

En fin, *no hay caldo que no se enfríe*: cuando Ud. se con-

venza de que Grecia está hoy contenta y tranquila con su actual Jefe Político y estado de cosas; que Ud., no obstante llamarse neto republicano (sic), su partido nunca le ha hecho caso, no le ha tenido confianza ni le ha ocupado para nada en sus trabajos; que Ud. con sus pasquines apesta el ambiente en que con tanto vigor vive, crece y se multiplica, según Ud., su partido; en fin, cuando Ud. deje de medir calles para que no lo vuelvan á mandar al cuartel como soldado, etc., etc., entonces tomaremos siquiera el caldo de sus correspondencias y nos dejaremos las albóndigas para cuando Ud. esté gozando del reino de su candidato. Amén.

Luz.

Enero 26 de 1904.

Causa criminal

Está pendiente ante la Sala 2ª la causa contra el Agente 1º Principal de Policía de aquí por injurias, á virtud de apelación del auto de prisión pronunciado por el Juez 2º del Crimen.

Sin entrar á discutir si la causa es ó no judicial, pienso que el auto apelado es nulo por no haber sido dictado por uno de los Alcaldes á quienes corresponde conocer en las faltas de injurias, que no están comprendidas en ninguno de los casos enumerados por el artículo 67 de la Ley Orgánica del Tribunal Vigente.

Y nótese que las cuestiones de jurisdicción no pueden ser renunciables, (art. 10 del Código Civil) porque ellas no interesan personalmente á los que la suscitan ó sostienen, sino al orden judicial; por consiguiente no pueden ni ceder ni dejar de promoverse los que á mantenerlas están obligados.

En consecuencia creo que no cabe otra cosa que ser declarado nulo el auto de prisión y sobreseer en los procedimientos sometidos para su desición ante la Sala 2a.

Por demás parece decir, que es doctrina constante de Derecho Público, que mientras no se han agotado los recursos ordinarios que la Ley permite, no entran ó caben los extraordinarios, siguiéndose de aquí que es la Sala 2a. la llamada á conocer en la causa arriba expresada, por haber sido dictado el auto de prisión por el Juez del Crimen.

WILSON.

SE ALQUILA

Por 80 colones mensuales una casa en muy buen punto con algunos muebles.

Se informa en la oficina de este periódico.—San José, 8 de enero de 1904.

Costa-Rica Railway Company Limited

Como se asegura que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta Compañía está preparada para recibir y transportar á Limón todo el café que se le entregue del 1º de Febrero en adelante.

R. E. Brounger,

Administrador General.

San José, 23 de Enero de 1903.

Agentes
generales
en C. América,
Jiménez & Co.

OZOMULSION

Muestra
gratis en la
Botica
"La Violeta"

¿DESEA Ud.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues diríjase á

LA NUEVA YORK

-DE-

Rafael Fonseca Calvo

150 varas al Sur de "La Violeta."

Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

CAFE MOLIDO

De superior calidad, de exquisito sabor, se vende en la Sucursal de Panadería de don Félix Pérez, frente a "La Bicicleta," al mismo q' pan caliente a todas horas.

RESTAURANT Y CENAS

A la casa que ocupaba Delia Zeledón, se ha trasladado la ya famosa Hostería de Julia Robles, en la que se sirven con esmero y exquisitamente cenas, desde las 7, todas las noches, y especialmente los sábados y domingos. La gente alegre tiene en esa Hostería un magnífico centro de reunión, pero su dueña advierte que no admitirá indecencias en su casa.

C-Rica Railway
COMPANY LMTD.

AVISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1º de Enero de 1904 en adelante, quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos. El tren número 25 saldrá de San José á las 7 a. m., de Las Lomas, á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m., de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.

En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta, solamente los lunes, miércoles y viernes, saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.

Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.

La hora de llegada y salida de todos los trenes será apuntada en un lugar visible en todas las estaciones.

R. E. Brounger,
ADMOR. GENERAL.

San José, diciembre de 30 1903.

LA MEJOR

carne que se consume hoy en toda la República es la que se obtiene en la **CARNICERIA AMBULANTE**

DE JORGE ECHEVERRIA

situada en los Mercadillos de la Soledad y atendida con higiene y aseo recomendables.

Por contratos, grandes ó pequeños la carne se lleva á domicilio

Toda competencia

se estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA

-DE-

ANTONIO CARBONI

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande y á precios vencedores.

Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.

Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. Cerca de la casa de "Los Leones."

Ozomulsion

"LISTERFORM"

"LISTERFORM"

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

ULCERAS,

LLAGAS,

HERIDAS,

LACERACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

QUE FACIL EL ALIMENTO

"OZOMULSION"

Muestras gratis en la Botica "La Violeta." Agentes generales en Centro-América, Jiménez & Co.

GRAN IMPRENTA DE VAPOR DE ALFREDO GREÑAS. CALLE 20 N.

Señales de Peligro.

¿Contrae Ud. un resfriado cada vez que hay un cambio de temperatura? ¿Siente Ud. irritada ó llagada la garganta? Experimenta Ud. fuertes punzadas en el pecho?

¿Ignora Ud. que estas son las alarmantes señales del peligro, indicadoras de la pulmonía, la bronquitis, ó la misma tisis?

Si está Ud. adolorido y ha enflaquecido recientemente, alarmantes en verdad son esas señales. Este es el problema que tiene Ud. que resolver. "¿Poseo la vitalidad suficiente para desembarazarme de estas enfermedades?" Es fácil precaver. La

Emulsión de Scott

impide la tisis y un millar de enfermedades más que atacan á los débiles y á los de sangre empobrecida.

La EMULSION DE SCOTT es el modelo de los remedios, el remedio por excelencia para la inflamación de la garganta y los pulmones, los resfriados, la bronquitis y la tisis. Es una medicina-alimento de una potencia notable. Alimento, porque nutre el cuerpo, y medicina porque sana las condiciones morbosas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Boticas.

Rehúsen las imitaciones y las "preparaciones sin sabor" y "vinos" llamados "preparaciones de aceite de hígado de buey" pero que no lo contienen.

